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日本弁護士連合会第６５回人権擁護大会シンポジウム第２分科会 

地域の家庭裁判所が真に住民の人権保障の

砦たりうるために～司法 IT化のすき間で生じる子ど

も・高齢者・障害者の権利救済・権利擁護支援の視点から～

次第 

◆総合司会 八巻佐知子（山梨県弁護士会）

吉田 健祐（福島県弁護士会） 

◆ 開会挨拶 中村元弥（日本弁護士連合会副会長、旭川弁護士会）

第１部（12:35～） 

■ 基調講演 「家庭裁判所の歴史、地域における家庭裁判所の役割」

ＮＨＫ解説委員 清永 聡氏 

第２部（13:35～） 

■ 基調報告１ 地域の家庭裁判所の現状

報告者 岩井浩志（千葉県弁護士会） 

近藤千鶴（新潟県弁護士会） 

早川雅子（鹿児島県弁護士会） 

■ 基調報告２ 司法の IT 化と家庭裁判所の現代的役割

報告者 開発健次（仙台弁護士会） 

曽場尾雅宏（長崎県弁護士会） 

第３部（14:05～） 

■ 基調報告３ 地域連携ネットワークにおける家庭裁判所の役割

報告者 小林 毅（長野県弁護士会） 

■ 基調報告４ イギリス視察を踏まえた成年後見法制度の改正の方向性と家

庭裁判所の体制整備について 

報告者 堀江佳史（和歌山弁護士会） 

■ 対談 障害のある人に対する司法アクセスについて 

古畑善彦氏 
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山本恭子（長野県弁護士会） 

中山耕平（長野県弁護士会） 

（休憩） （14:55～15:10） 

第４部（15:10～） 

■ 特別講演 「子どもの権利条約から見た家庭裁判所のあり方」

前国連子どもの権利委員会委員長 

弁護士 大谷美紀子氏 

第５部（15:50～） 

■ 基調報告５ 家庭裁判所の充実を求める運動について

報告者 浜崎大輔（山口県弁護士会） 

志摩恭臣（徳島弁護士会） 

■ 特別報告 「裁判所佐久支部の充実を求める活動報告」

裁判所佐久支部の充実を求める協議会会長 

佐久広域連合長、佐久市長  

栁田清二氏 

第６部（16:25～） 

■ パネルディスカッション「地域の家庭裁判所の未来を考える」

◆ パネリスト

清永 聡氏（ＮＨＫ解説委員）

藤田光代氏（前那覇家庭裁判所所長）

大谷美紀子氏（前国連子どもの権利委員会委員長、東京弁護士会）

青木志帆氏（元明石市役所職員、社会福祉士、兵庫県弁護士会）

◆ コーディネーター

齋藤泰史（長野県弁護士会）

大井基弘（長野県弁護士会）

◆ まとめの挨拶 中村隆（第２分科会実行委員長、札幌弁護士会）

◆ 閉会挨拶 青木寛文（長野県弁護士会副会長）

（終了 18:00）
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講師・パネリスト略歴

◆清永 聡（きよなが さとし）氏

1993 年 ＮＨＫに記者として入局

1999 年より社会部で気象庁、内閣府防災部門、司法クラブ（地高裁担当 2

年、最高裁担当２年）担当後、遊軍で司法憲法担当 

2011 年より社会部デスク、司法クラブキャップ、総括副部長 

2016 年から現在まで解説委員（司法・災害担当）、この間、松山放送局取材

統括兼務を経て、2022 年 8 月より解説委員室解説主幹 

現在は、女性法律家第１号の三淵嘉子をモデルとした来春のＮＨＫ朝

ドラ「虎に翼」（主演：伊藤沙莉）の取材担当としても活躍している。 

出演番組 

「時論公論」「みみより！くらし解説」「おはよう日本」やラジオ第一で

司法、災害などの分野での解説を行っている。 

著書 

 「気骨の判決」「戦犯を救え」（いずれも新潮新書）、「家庭裁判所物語」

（日本評論社）など 

◆大谷美紀子（おおたに みきこ）氏

1987 年 3 月 上智大学法学部国際関係法学科卒業 

1990 年 弁護士登録（東京弁護士会） 

1999 年 コロンビア大学国際公共政策大学院修士課程修了 

（人権人道問題専攻） 

 1998 年 5 月～8月 国連人権高等弁務官事務所ニューヨーク事務所にて 

インターン

2003 年 東京大学法学政治学研究科修士課程専修コース（国際法）修了 

2012 年 青山学院大学法学研究科博士後期課程標準修業年限満期退学（国

際法） 

2017 年 3 月、日本人として初の国連子どもの権利委員会の委員に就任、 

2021 年 5 月から 2023 年 5 月まで国連子どもの権利委員会委員長 

現在 大谷＆パートナーズ法律事務所 パートナー弁護士 
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◆藤田光代（ふじた みつよ）氏

1986 年 4 月 弁護士登録（熊本県弁護士会）

2004 年 4 月 1 日～2007 年 3 月 31 日 福岡高裁 1民判事（弁護士任官） 

2007 年 4 月 1 日～2009 年 3 月 31 日 福岡地家裁判事 

2009 年 4 月 1 日～2012 年 3 月 31 日 鹿児島地家裁判事 

2012 年 4 月 1 日～2015 年３月 31 日 福岡地家裁久留米支部判事 

2015 年 4 月 1 日～2018 年 3 月 31 日 宮崎地裁 1民部総括 

2018 年４月 1日～2019 年 3 月 31 日 福岡高裁５民判事 

2019 年 4 月 1 日～2021 年 5 月 9 日  福岡家裁家事部部総括 

2021 年 5 月 10 日～2023 年 7 月 22 日 那覇家裁所長 

◆青木志帆（あおき しほ）氏

2009 年 弁護士会登録（兵庫県弁護士会）

2015 年 1 月 明石市役所に入庁 

福祉部障害者・高齢者支援担当課長 

市長室政策法務担当課長 

あかし保健所ひきこもり相談支援課長 

あかし保健所法務相談支援担当課長 

2023 年 4 月 明石さざんか法律事務所入所 

日弁連高齢者・障害者権利支援センター幹事。 

日弁連人権擁護委員会障がいのある人に対する差別を禁止する法律に関

する特別部会委員。 

著作 

「相談支援の処『法』箋 福祉と法の連携でひらく１０のケース」（現代書

院） 
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第６５回人権擁護大会シンポジウム第２分科会 

地域の家庭裁判所が真に住民の人権保障の砦たりうるために 
～司法ＩＴ化のすき間で生じる子ども・高齢者・障害者の権利救済・権利擁護支援の視点から～ 

以下のＵＲＬ、二次元コードからもご回答いただけます。 
https://form.qooker.jp/Q/auto/ja/jinshin2buna/dai2/ 

２０２３年１０月５日（木）日本弁護士連合会 

ご意見・ご感想アンケート 

本日は、当シンポジウムにご参加いただきありがとうございます。 
 今後の運営の参考にさせていただきたいと思いますので、アンケートへのご協力をお願いします。
該当するものに☑をお付けください。 

Ｑ１ ご職業 
□１ 弁護士（ 弁護士会） □２ 司法修習生 □３ 法科大学院生 
□４ 官公庁・自治体関係者 □５ 会社員 □６ 学生 □７ その他（ ） 

Ｑ２ ご年齢 
□１  １０代 □２  ２０代 □３  ３０代 □４  ４０代
□５  ５０代 □６  ６０代以上 □７  回答したくない

Ｑ３ 「第１部 基調講演」（清永聡氏）についてはどのように思われましたか。その理由・感想も
お聞かせください。 

□１ とてもよかった □２ よかった □３ ふつう
□４ あまりよくなかった □５ よくなかった □６ 参加しなかった
（理由・感想）

Ｑ４ 「第２部 基調報告」（地域司法部会）についてはどのように思われましたか。その理由・感
想もお聞かせください。 

□１ とてもよかった □２ よかった □３ ふつう
□４ あまりよくなかった □５ よくなかった □６ 参加しなかった
（理由・感想）

5 / 7



第６５回人権擁護大会シンポジウム第２分科会 
 
地域の家庭裁判所が真に住民の人権保障の砦たりうるために 

～司法ＩＴ化のすき間で生じる子ども・高齢者・障害者の権利救済・権利擁護支援の視点から～ 
 
以下のＵＲＬ、二次元コードからもご回答いただけます。 
https://form.qooker.jp/Q/auto/ja/jinshin2buna/dai2/ 

 

２０２３年１０月５日（木）日本弁護士連合会 

 
Ｑ５ 「第３部」（高齢者・障害者部会）についてはどのように思われましたか。その理由・感想も

お聞かせください。 
 □１ とてもよかった  □２ よかった  □３ ふつう 

□４ あまりよくなかった  □５ よくなかった □６ 参加しなかった 
（理由・感想） 

 
 
 
 
 

 
Ｑ６ 「第４部 特別講演」（大谷美紀子氏）についてはどのように思われましたか。その理由・感

想もお聞かせください。 
 □１ とてもよかった  □２ よかった  □３ ふつう 

□４ あまりよくなかった  □５ よくなかった □６ 参加しなかった 
（理由・感想） 

 
 
 
 
 

 
Ｑ７ 「第５部」（地域司法部会 栁田清二氏特別報告含む）についてはどのように思われましたか。

その理由・感想もお聞かせください。 
 □１ とてもよかった □２ よかった □３ ふつう 

□４ あまりよくなかった □５ よくなかった □６ 参加しなかった 
（理由・感想） 
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第６５回人権擁護大会シンポジウム第２分科会 
 
地域の家庭裁判所が真に住民の人権保障の砦たりうるために 

～司法ＩＴ化のすき間で生じる子ども・高齢者・障害者の権利救済・権利擁護支援の視点から～ 
 
以下のＵＲＬ、二次元コードからもご回答いただけます。 
https://form.qooker.jp/Q/auto/ja/jinshin2buna/dai2/ 

 

２０２３年１０月５日（木）日本弁護士連合会 

Ｑ８ 「第６部 パネルディスカッション」についてはどのように思われましたか。その理由・感想
もお聞かせください。 

 □１ とてもよかった □２ よかった □３ ふつう 
□４ あまりよくなかった □５ よくなかった □６ 参加しなかった 
（理由・感想） 

 
 
 
 
 

 
Ｑ９ 本日のシンポジウム全般について、ご意見・ご感想がありましたらご記入ください。 

 
 
 
 
 

 
 

アンケートは以上です。ご協力ありがとうございました。 
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